

«Les enfants que nous voulons!»

Date: 04/03/2006

OJD: N.C.

Page: 21

Edition:(FRA)

Suppl.:

Rubrique:

Le Planning familial fête ses cinquante ans.
Retour sur l'histoire de ce mouvement féministe.

On les appelait les dames du Planning.
France 5. 15h40.

Elles parlent sans tabou de sexualité, de plaisir, de contraception, de masturbation, d'égalité entre hommes et femmes... Depuis cinquante ans, les militantes du Planning familial se battent pour le contrôle des naissances. L'occasion pour la réalisatrice Marie-Dominique Robin de revenir sur ce demi-siècle de luttes et de grandes victoires.

Le 8 mars 1956, Marie-Andrée Lagroua Weill-Hallé dépose les statuts de la Maternité heureuse, qui deviendra le Mouvement français pour le planning familial (MFPF), en 1960. En France, la loi de 1920 interdit alors contraception et avortement. L'existence illégale du Planning permet donc de poser sur la place publique le débat de la légalisation du contrôle des naissances. Parmi ses opposants figurent les communistes, menés par Jeanette Vermeersch, qui définit le «birth control» comme un

«déviatisme petit-bourgeois». Quant à l'Église catholique, elle n'accepte que la méthode des températures, dite Ogino, ô combien précaire... Enfin, en 1967, la loi Neuwirth légalise la contraception. Mais la lutte n'est pas terminée: l'avortement reste illégal. C'est la naissance du MLAC. Dans les centres d'orthogénie du Planning, on pratique les avortements clandestins. Enfin, le 26 novembre 1974, Simone Weill défend son projet de loi à l'Assemblée nationale...

Marie-Dominique Robin alterne habilement les séquences d'hier et celles d'aujourd'hui, comme pour mieux montrer que les problèmes subsistent. Les témoignages mêlent figures historiques (Lucien Neuwirth, Simone Iff...) et militantes actuelles. De Montpellier à Poitiers, en passant par le Burkina Faso, celles-ci continuent à militer pour que les femmes puissent choisir. Voici un documentaire à mettre devant tous les yeux, même en dehors du 8 mars...

Marie Barbier